

DIARIO

DE LERIDA

DEL

JUEVES 8 DE

Diciembre

de 1808.



*LA CONCEPCION DE NTRA. SEÑORA, PATRONA
de España y sus Indias.*

P A T R I O T I S M O .

Vea V. Sr. Editor una voz comun en todos los Españoles; però mal entendida en muchos, y falsa, y maliciosamente proferida por otros. El verdadero patriota es, el que pospone á los intereses de la patria los suyos, el que por ella sacrifica su vida, sus intereses, y sus gustos, y el que todo lo hace por la felicidad de aquella. ¿Y quantos son los Españoles, que en este sentido son patriotas? No es á la verdad muy grande el numero. Recorramos sino todos los ordenes, y clases de la sociedad, y en todas ellas veremos infinidad de individuos, que vociferando patriotismo, siguen solo el impulso de sus pasiones, y de sus caprichos, ea grave perjuicio de la patria.

El Militar, cuyo solo objeto, debe ser presentar su cuerpo al Enemigo, y hazerle probar, su valor, y su pericia, le vemos ocupado en buscar medios de adquirir grados sin merito, ó en fomentar etiquetas, y disputas de preferencia en el mando, sin talentos para el: Etiquetas que tanta ventaja dan á nuestros enemigos; y que son al dia de oy tristes victimas, y testigos los hermosos campos de la Rioja, Navarra, y Aragón.



Militares Españoles: Vuestros anelos no deben ser la adquisición de nuevos grados, sino solo el de conseguir victorias contra los enemigos. Los honores (de que han hecho tanto abuso las provincias, quando obraban sin dependencia) podrán ser hijos del favor, mas no los timbres de la victoria. ¡Que placer tan dulce para el heroe, que coronado de laureles recibe muestras eternas de cariño, y reconocimiento de la modesta, y expresiva doncella, y del franco anciano! Digalo sino, el invencible David, que mas satisfacciones experimentó, en el cauto, y son de las chirimias, con el coro de virgines, que las que le dieron los magnates del Reyno. A los Griegos, y á los Romanos, les satisfacian asimismo, mas las tiernas expresiones conque les recibian sus compatriotas, que las distinciones, que les daba su justo gobierno. Temistocles, el gran Temesticles, quando de vuelta de Salamina, victoria decisiva, se presentó á los juegos olimpicos, que á la sazón se celebraban en Atenas, nos dice, que tuvo mas placer, en ver la sorpresa que causó á todos su presencia, y el gusto, con que señalándole todos con el dedo decian: Aquel, aquel es el vencedor de Salamina, aquel es Temistocles nuestro libertador; que los premios de la Republica.

Padres de familia: Esforzad á vuestros hijos, y animadles á seguir las banderas de nuestra Religion, de nuestro Rey, y de nuestra libertad, y no les detenga vuestro cariño. Ellos ban á convatir por vuestras propiedades, y vuestro reposo; quando este quede asegurado, descansará con placer en sus libertadores brazos el peso de vuestros años. Si sois patriotas seguid el exemplo antiguo de la Madre de los Gracos, del Padre de los Horacios, y de la reciente heroína andaluz, y no os contentareis con solo animar á vuestros vecinos.

LERIDA.

El día de oy, parece nos convida, á que abramos nuestros ojos, que son lentos todavia, del letargo pasado, los teniamos cerrados á todo lo bueno: La parrona de España é Indias, cuya causa defendemos, se nos manifiesta propicia. ¡Quien creyera á principios de mayo último, que pudieramos cantar sus glorias, recordar su hermosura, é implorar su proteccion; sin embargo respiramos todavia, y nos deja libres

511
del tirano yugo que nos amenazaba tan inminentemente, y esto sin la menor duda por la poderosa mediacion de nuestra invicta Patrona. Digalo sino el Pueblo del Bruch, y Ca a Masaaa, cuyos puntos fueron defendidos por la Reyna de los Angeles bajo el titulo de Manserrate. Hable la Ciudad de Zaragoza, cuyos muros escalados, su patrona la Virgen del Pilar le sirvió de antemural para su resguardo, y de exercito bien ordenado para ahuyentar al Enemigo. Dedicuemonos, pues con todas veras á implorar tan poderosa intercesion, seguros de que alcanzaremos victoria, y hollaremos la infernal serpiente

NOTICIAS DEL REYNO.

Verificado se ha el abandono de los Enemigos en las llanuras de Zaragoza, y que el Sr. Palafox ha salido á picarles la retirada con la porcion de su exercito.

De Valencia, nos dicen los papeles públicos, que agotados los recursos de los Franceses, y desesperados de poder vencer nuestros poderosos exercitos, tentaron el ultimo medio de desbaratarlos, y dividirlos, para poder dar ellos un golpe decisivo: Al intento el General Ney abandonó una division de 8 mil hombres, y dispuso tomase el rumbo de Madrid, creyendo que zelosos nuestros Generales, de la nueva Metropoli, y nueva Junta, acudirian todos, á su defensa, quedandole á el expedito el paso para romper con el resto del Exer cito por donde le antojara: mas aquellos conociendo bien los ardidcs enemigos, se quedaron immobiles en sus puntos, dejando aquella division para los refuerzos que iban llegando: llegó es verdad á 18, ó 20 leguas de la Corte; y aqui queda la relacion.

NOTICIAS DE LA PROVINCIA.

De Llobregat, y Besos nada ocurre de nuevo que merezca nuestra curiosidad, aparte de lo que se deja dicho.

De Rosas, no quiero acordarme mas hasta, que sepa, que han acabado con sus situadores.

Del Ampurdan sabemos, que los Franceses entraron en dos Pueblos, y se llevaron todos los hombres de 16, á 60 años; esto no solo prueba su perfidia, si que tambien da indicios de que ha de reforzar el Exer cito del Norte, de cuya

512
seguridad no estará satisfecho; pues para mantenerles prisioneros, sería un acto contrario á su generosidad; y si para hacerlos servir contra nuestros Ejércitos, ageno de la política rehuada que les dirige. Aprended Catalanes, de vuestros aliados; mirad con que humanidad tratan á los prisioneros, antes pues de experimentarla, muramos defendiendo, y ofendiendo.

Quería Señores apartarme del Ampurdan, y poner un velo á tan tragicas escenas como alli se representan; mas el honor de mis hermanos, y la palabra que os di ayer me comprometen á continuar la comenzada infausta historia.

Salieron, pues, los invencibles oficiales de la division de voluntarios de Lerida, agregados á su Comandante, con algunos Soldados que pudo replegar, de la casa en que estaban sitiados, y haciendose lugar con la espada por medio de la turba de los Vandidos, que querian saciarse de la sangre, que tantas victorias habia conseguido, lograron escapar de un lazo, que la perfidia les habia parado. Colegid de esto, quantas vidas, no costaria tamaña hazaña? y que valor no prueba hazaña sin igual? Perdimos sin embargo mucha gente, y entre ellos al Capitan D. Francisco Meseguer, al Teniente D. Juan Nadal, al otro D. Miguel Minguez, al Alferes D. José Martí, al otro D. José Agnese, y al Ayudante D. José Catalan, oficiales dignos del mayor encomio; mas no se ha perdido, su memoria, quedará eternamente gravada en los corazones de la posteridad, y sus decendientes se gloriarán en tal proeza. La providencia ha salvado á D. Juan Baget aunque con dos heridas, y al Teniente D. Policarpio Bayona ileso, sin duda para mayores proezas, y hazañas. Quando tengamos de officio esta memorable accion, la describiré mas por menor; pues aunque ha habido carta del mismo Baget, no he tenido el honor de verla; y lo dicho lo he fundado en otra de un individuo de la misma division, que no expresa mas de lo manifestado.

LERIDA: EN LA OFICINA DE LA VIUDA ESCUBER.